



Mensaje de Clausura de LatinXChem 2020

En diciembre de 2019, Miguel, Joaquín, Braulio y yo discutimos por primera vez la posibilidad de organizar un congreso en línea para difundir el trabajo de investigación en México. No pasó nada. Fue en junio, en plena pandemia, cuando retomamos la idea y decidimos extenderla a toda Latinoamérica. Algunos de nosotros habíamos participado en la Conferencia que organiza en Twitter la Royal Society of Chemistry dentro de un formato poco explotado, pero con mucho potencial. Contactamos a otros colegas y amigos para desarrollar la idea y en menos de una semana teníamos un esquema claro de qué hacer y cómo hacerlo. Joaquín sugirió organizarlo en septiembre, pensando que 3-4 meses eran suficientes para montar el evento. Error, aunque al final todo salió mejor de lo que pensamos. Aprovecho para agradecerle a cada uno de quienes que desde sus trincheras han hecho lo imposible para que este evento haya sido todo un éxito.

De primera mano sabemos que, en América Latina, los recursos para la investigación son escasos. Además, las distancias entre nuestros países son grandes, lo que limita aún más la integración de la comunidad. Nuestros estudiantes son, sin duda, los más afectados. Creamos LatinXChem para ser un foro a través del cual la comunidad de químicos latinoamericanos, ubicados en cualquier parte del mundo, pudieran compartir y discutir sus resultados y avances de investigación, aprovechando todas las ventajas tecnológicas de las cuales gozamos hoy en día. Conocer y reconocer lo que hacemos es, sin duda, el primer paso para crear una comunidad sólida. Creemos que este primer objetivo ha sido alcanzado. LatinXChem es acerca de crear puentes entre los estudiantes, científicos e investigadores de América Latina, para enlazar a individuos creativos y capaces que puedan a través de estas interacciones fortalecer sus alcances y capacidades. Esperamos que esta iniciativa no solo permita enriquecer la discusión de experiencias de Investigación o académicas, sino que traiga nuevas oportunidades para todos. Gracias a LatinXChem se han logrado nuevas colaboraciones entre científicos de distintos países. Mantengamos el contacto, aunque sea de forma periódica. Encontremos vías para continuar la discusión de la ciencia, identificando intereses y problemas comunes. Buscando opciones para desarrollar y colaborar en nuevos proyectos. Debemos incrementar el intercambio de ideas para fortalecer a la comunidad y su impacto, a través de nuestro recurso más valioso: nosotros mismos. Entre quienes formamos parte o seguimos esta iniciativa seguramente encontrarás al colega o colaboradora a quien estabas buscando. Nuestra fuerza es la habilidad que tengamos de permanecer unidos.

LatinXChem nos ha permitido apreciar la calidad de la ciencia que desarrollamos, pero también de las brechas que tenemos que enfrentar. Estamos convencidos que esta



iniciativa nos permitirá organizar más conferencias, escuelas o webinars con temáticas de interés para todos nuestros estudiantes, pero aún más importante nos permitirá abrir espacios de discusión e inclusión. Durante dos semanas, el mundo volteó a ver a la comunidad Latinoamericana. Aprovechemos esta visibilidad para:

- Buscar mecanismos que permitan reducir estas brechas,
- Demandar una mayor presencia en los comités editoriales, sociedades científicas y foros internacionales,
- Exhortar a que nuestro talento sea reconocido en casa y que nuestros gobiernos inviertan más recursos en investigación,
- Exigir la apertura de plazas para que nuestros estudiantes se integren a la vida académica y se asegure el éxito de las siguientes generaciones de científicos latinoamericanos,

entre otras tantas cosas. Debemos exigirlo, no por el hecho de ser latinos, sino porque el trabajo que desarrollamos nos respalda. Lo hemos demostrado, compartiendo en español, inglés y portugués el mismo mensaje del lenguaje de la Química.

Estamos agradecidos por todo el apoyo recibido. Gracias Dra. Arnold por sus palabras. La motivación para ir más allá de los límites establecidos siempre motiva a los jóvenes estudiantes e investigadores de todas partes. Nuestro éxito como iniciativa ha sido gracias a la participación de la gran comunidad latinoamericana. Felicidades a cada estudiante, investigador y profesor que participó. Todos son parte de la fuerza de este proyecto.

Hace unos días, Linda Wang de Chemical and Engineering News nos entrevistó y definió a LatinXChem como una celebración. Hasta ese momento lo habíamos catalogado como una iniciativa, una conferencia, un proyecto o un espacio, pero Linda tiene razón, LatinXChem es una celebración. LatinXChem ya no es una iniciativa, es una realidad. Gracias por hacer de LatinXChem 2020 un evento exitoso, los esperamos para la próxima edición. Sigamos atentos a nuestros anuncios, pues tendremos numerosas actividades y sorpresas para todos.

Gabriel Merino, Cinvestav-Mérida

Miguel Angel Méndez Rojas, Universidad de las Américas Puebla